

Es ist interessant zu beobachten, wie mancher verstaubte Kurort mit Riesenschritten aus seinem touristischen Dornröschenschlaf erwacht. Dabei zieht eine Idee immer gleich die nächste nach sich. In manchen Gegenden ist so eine richtige kleine Outdoorindustrie entstanden. Das Buch soll aber auch davon erzählen, wie unkompliziert es mitunter sein kann, die Wunder der Natur vor Ort zu erleben. Man muss dafür nicht weit fahren oder in ein Flugzeug steigen, sondern sucht das Abenteuer einfach dort, wo man es im ersten Augenblick kaum vermuten würde: im nächstbesten Mittelgebirge oder an einem Fluss gleich vor der Haustür.

Viel Freude mit unseren Abenteuern wünschen  
Ihnen

*Philipp Sauer und Rainer Mangold*



Eine Engstelle von vorn bis hinten – in der

Gustav-Jakob Höhle

# Einleitung

## Was ist ein Abenteuer?

Vornweg – das liegt natürlich im Auge des Betrachters. Uns war bei der Auswahl der vorgestellten Abenteuer wichtig, dass sie einen körperlichen Aspekt beinhalten, bei dem man selbst aktiv wird und handelt. Eine Ballonfahrt oder ein Tandemsprung mit dem Fallschirm sind bestimmt auch abenteuerlich, aber hier wird man »erlebt« und ist von Handlungen anderer abhängig. Wir dagegen wollen selbst handeln und den Verlauf des Abenteuers durch ein aktives Zutun spüren und lenken.

Wir haben viele unserer Abenteuer mit anderen Leuten erlebt und dabei die unterschiedlichsten

Reaktionen beobachtet. Von leicht spöttischen Bemerkungen («Das nennst du spannend?») bis hin zu begeisterten Ausrufen («Oha, das würde ich mich nicht trauen!») war alles dabei. Manchmal muss man aber ehrlich sein und die Erwartungen etwas dämpfen, denn es geht nicht darum, ein Soft-Rafting auf der Murg zu einer kaum zu bewältigenden Wildwasserfahrt aufzublasen. Für gemütliche Städter und Familien können manche der hier präsentierten Abenteuer ein erster Einstieg in aufregende Welten sein – ein »Abenteuerle« eben. Andere Erlebnisse in diesem Buch können hingegen selbst für sportliche Asse eine neue Herausforderung im altbekannten Outdoorrevier sein, auf die man so nur hier in Baden-Württemberg stößt. Jedes unserer Abenteuer kann also auch als individueller Einstieg oder als das Ausprobieren einer bis dato unbekannten Freizeit- und Sportaktivität angesehen werden – und einsteigen tut man nun mal nicht mit der schwierigsten Variante. Das